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Du 22 au 24 mars

Foire-Exposition 2024
18e édition pour la Foire Expo ! Avec 159 stands, 11 000 visiteurs 
et 117 bénévoles, Coët Roz a fourmillé durant le week-end.  
Les visiteurs ont déambulé le long des allées sur le thème  
du « Monde des Métiers », et notamment pu apprécier les  
œuvres de l’association l’Outil en main !

Du 27 février au 15 mars
Semaine internationale 
des Droits des Femmes 
Proposés conjointement par le Département 
de Loire-Atlantique, la Communauté de 
communes du Pays de Pont-Château / Saint- 
Gildas-des-Bois et la ville de Pont-Château, 
3 temps forts ont ravi le public autour de la 
thématique des femmes dans le sport. Entre 
l’exposition « Sportives à la une », les ateliers 
ludiques avec le kit Fémina sport et le ciné-
débat « Des elles en sport » au cours duquel 
le public a rencontré des sportives de haut-
niveau, les femmes ont été mises en valeur à 
l’occasion de la Journée Internationale des 
Droits des Femmes.  

Le 9 décembre

Les féeries de Noël
De très nombreuses animations ont été proposées au mois de décembre 
à l’occasion des Féeries de Noël à Pont-Château : promenade féerique, 
spectacle de feu, sculpture sur ballon… Le tout accompagné toute la 
journée par le traditionnel marché de Noël salle de la Boule d’or ! 

Du 11 au 14 avriL

Corde Raide
Le festival organisé par 
l’association Pont D’Zic a 
fait danser les foules : plus 
de 5 000 festivaliers venus 
à la rencontre d’Elmer Food 
Beat, de Komodor, Uncle 
Bard & the Dirty Bastard et 
de la quinzaine de groupes 
invités à se produire lors de 
cet évènement placé sous les 
tonalités folk et rock irlandais.
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ÉDITO

La force du collectif et de l’engagement
L’année 2024 sera celle d’un rendez-vous planétaire avec les Jeux Olympiques et Paralympiques  

à Paris, auxquels Pont-Château s’est impliqué.

Labellisée Ville sportive et 
Terre de Jeux Paris 2024, c’est 
une double reconnaissance qui 
valorise l’engagement de la ville, 
les associations et ses membres 
qui œuvrent au quotidien et 
fédèrent autour de la pratique 
sportive. 
Un autre rendez-vous citoyen 
sera celui des élections 
européennes pour le 
renouvellement du mandat des 
parlementaires européens, nous 
représentant. C’est un rendez-
vous à ne pas manquer pour 
plusieurs raisons. Se souvenir 
tout d’abord d’où l’on vient :
l’appel de Robert Schuman, lancé 
le 9 mai 1950, en faveur d’une 
Europe Unie pour poser les bases 
durables de la paix, et sortir de 
3 cycles de guerres : 1870, 1914, 
1939 a été entendu. Partant de 
6 membres, les candidatures 
successives qui ont suivi, portent 

l’Union Européenne à 27 pays 
aujourd’hui et démontrent 
de l’intérêt d’être membre de 
l’Union. Elle constitue une 
force économique capable de 
s’organiser pour faire face aux 
crises : (sanitaires, lutte contre 
le changement climatique…) ou 
d’agir de manière concertée et 
faire front à une menace. L’Union 
Européenne est source d’espoir 
et garante du maintien d’un 
espace démocratique pour les 
pays candidats à son adhésion 
et qui espèrent leur entrée 
prochaine. 
Nous ne pouvons être tous des 
sportifs de hauts niveaux, mais 
être un citoyen engagé pour 
l’intérêt commun est à notre 
portée. Réalisons notre chance 
d’être citoyen européen, et 
votons tout en gardant mémoire 
du chemin parcouru, pour 
remettre notre destin entre de 

bonnes mains.
C’est un acte civique fort, 
amplifié par l’actualité que nous 
connaissons tous, pour faire de 
l’Union Européenne un socle 
solide où viendront s’arrimer 
durablement paix et démocratie. 
Alors, mobilisons-nous !
Je terminerai en saluant 
l’échange du jumelage avec la 
ville de Nassau en Allemagne, 
qui célébrera en 2025 une amitié 
forte de bientôt 50 ans. Les 
retrouvailles sur le week-end de 
Pentecôte ont été chaleureuses. 
Ces rencontres, incluses dans 
le programme de « Coët Roz 
S’anime », ouvert à tous, ont 
permis un moment de partage, 
et peut-être de futurs échanges 
entre familles.
Pont-Château reprend ses 
quartiers d’été, avec l’ouverture 
par la Fête de la musique le 
22 juin ; puis 13 juillet en fête, 

les Mercredis du Brivet, la 
cérémonie d’ouverture des 
Jeux Olympiques le 26 juillet, 
les animations du « Vallon 
des butineurs » du 8 juillet au 
25 août, et en clôture le Bal 
des pompiers et le Forum des 
associations le 31 août.
En vous souhaitant un bel été.  
Portez-vous bien !

20 
CARRÉ D’ARGENT

Une saison 
sans frontières
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DES PROJETS PONT-CHÂTELAINS LAURÉATS DU BUDGET 
PARTICIPATIF DU DÉPARTEMENT DE LOIRE-ATLANTIQUE

INITIATIVES CITOYENNES

Le Département de Loire-Atlantique a 
lancé au début 2023 son «  Budget 
Participatif ». Les projets pont-châtelains 
ont fusé ! Sur 395 projets déposés pour 
analyse auprès du comité citoyen 
composé de 24 membres, 245 ont été 
soumis aux votes de la population 
jusqu’au 13 novembre 2023. Plus de 
20 000 votants ont départagé les projets 
pour attribuer les 2 millions d’euros du 
Département de Loire-Atlantique entre 
les 56 projets lauréats du territoire !
À Pont-Château, 3 projets lauréats du 
budget participatif verront le jour entre 
2024 et 2025 : 
•  •  Le Secours Populaire Français, qui a 

investi ses nouveaux locaux suite à l’ex-
tension du Pôle Solidaire situé allée du 
Brivet, s’est vu attribuer 43 545 € pour le 
remplacement de deux chambres froides 
obsolètes. 

•  •  Une micro-ferme pédagogique et perma-
culturelle va voir le jour à Pont-Château ! 
C’est le projet de l’association La Ruche 
Bleue, qui a déjà ouvert son école-
collège coopérative et écocitoyenne 
en septembre 2021. Ce projet a obtenu  
49 170 € du budget participatif.

•  •  Enfin, Espacéa, l ’entreprise à but 
d’emploi de Pont-Château (qui est par 

ailleurs la seule du département), s’est 
vue attribuer 45 580 € pour acquérir 
du matériel dans le but de développer 
une filière réemploi des déchets bois en 
pellets.

Sur le territoire de la Communauté de 
communes du Pays de Pont-Château / 

Saint-Gildas-des-Bois, une dernière 
initiative a retenu l’attention du comité 
citoyen : l’acquisition d’un bac à chaînes 
piétons et cyclistes pour traverser l’Isac 

Georges Richomme, président du Secours Populaire de 
Pont-Château : « Dans le cadre de la réhabilitation des locaux du 
Pôle Solidaire, nous parlions déjà de réparer nos chambres froides. 
C’est le Département qui nous a encouragés à partir sur du neuf, 
c’était l’occasion de faire la demande via le Budget Participatif.  
Nous sommes très heureux d’arriver dans des locaux propres  
avec du matériel frigorifique neuf ! »

Bruno Bézier, directeur de l’association 
La Ruche Bleue : « Nous sommes ravis de 

voir notre projet de ferme pédagogique se 
développer au Bodio, à Pont-Château. Cette 

action nous offrira de précieuses occasions de 
partenariats locaux et d’ouvertures aux écoliers, 

aux enfants des séjours de vacances, aux 
patients du centre de soins et aux familles pont-

châtelaines. Nous remercions vivement celles 
et ceux qui, par leurs votes, ont apporté leur 

soutien à notre démarche éducative.»

LE LYCÉE POLYVALENT DU LANDAS  
A OUVERT SON CHANTIER AU PUBLIC

JEUNESSE
Le samedi 16 mars dernier, les premiers élèves 
ont arpenté le chantier du lycée polyvalent. 

Élus et familles ont profité de l’expertise des différents guides, 
dont l’architecte du bâtiment (Architectes Rocheteau Saillard),  
au fil d’une visite permettant d’apprécier nombre de pièces et 
espaces terminés ou en cours de construction. Si 450 personnes 
ont pu visiter le lycée sur les créneaux proposés, ce sont d’ores  
et déjà plus de 600 élèves qui se sont inscrits pour la rentrée 
prochaine. Un projet tant attendu que certains devront attendre 
de sillonner à la rentrée !

Construit par la Région des Pays de la Loire, l’établissement est conçu 
pour accueillir 1 000 élèves, extensible à 1 210. Côté financement, la 
Région assure la maîtrise d’œuvre à hauteur de 47,9 millions d’euros, la 
ville a quant à elle, investi 2,8 millions d’euros dans l’aménagement des 
voies autour du lycée (cheminements doux, 2 roues…).
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LA ZONE BLEUE : RAPPEL DES MODALITÉS

CENTRE-VILLE Gratuite et réglementée, cette zone facilite  
le stationnement des automobilistes souhaitant se rendre 

dans les différents commerces : « Je me gare, je fais mes courses, je libère  
la place ! ».
• •  Les zones tracées en bleu au sol sont soumises au disque de stationnement.  

Il est donc impératif d’apposer le disque en indiquant l’heure d’arrivée entre  
9h et 12h et entre 14h et 19h (sauf dimanches et jours fériés).

• •  La durée de stationnement n’excédera pas 2h.
• •  Enfreindre la réglementation, expose l’automobiliste à une amende de 35 euros.
En centre-ville, ce ne sont pas moins de 1 000 places gratuites en stationnement 
longue durée, et 240 places en zone bleue.

actus

DES PROJETS PONT-CHÂTELAINS LAURÉATS DU BUDGET 
PARTICIPATIF DU DÉPARTEMENT DE LOIRE-ATLANTIQUE

CYCLO-CROSS :  
LA PASSATION EST FAITE 

SPORT Sur 
invitation 

de la Fédération 
Française de Cyclisme, 
une délégation de 
Pont-Château 
composée d’élus et de 
membres du comité 
d’organisation du cyclo-
cross s’est rendue à 
Camors (Morbihan) à 
l’occasion des 
Championnats de 
France de Cyclo-cross. 
C’est dans cette 
ambiance sportive que 
le drapeau de la 
passation de ces championnats a été remis à la délégation : Pont-Château 
accueillera donc une nouvelle fois la compétition nationale les 11 et 12 janvier 
2025 à Coët Roz.

Claude Bourrigault, président d’ESPACEA : 
« Merci au Département au nom de tous les salariés 
d’Espacea, l’entreprise à but d’emploi du territoire de 
Pontchâteau, pour le soutien apporté par le budget 
participatif. Ce financement va nous permettre 
d’investir dans une chaîne de valorisation du «déchet » 
bois de palette, bois d’emballage, produit sur le 
territoire et de transformer ce bois en ressources 
soit pour réaliser du paillage, soit du combustible. Je 
rappelle qu’ESPACEA est engagé, depuis sa création 
dans l’économie circulaire, qui est un axe majeur de son 
développement.
Nous produisons et commercialisations des meubles, du 
mobilier de jardins, des pergolas, des abris de jardins, 
des composteurs à partir de bois de palette. Nous 
commercialisons aussi du bois de récupération que nous 
pouvons travailler à votre convenance pour réaliser vos 
projets
J’invite chaque lecteur du magazine à consulter 
notre site internet et à nous soutenir en achetant nos 
productions. »

entre Guenrouët et Fégréac, ainsi que 
l’aménagement des berges. Ce projet, à 
mi-chemin entre deux Communautés de 
communes, a obtenu le montant maximal 
de 50 000 € pour financer ce nouveau 
transport.

LES ATELIERS NUMÉRIQUES SONT DE RETOUR :  
INSCRIVEZ-VOUS !

SENIORS Dans le but de garder un lien social, d’être 
autonome dans l’administratif ou simplement 

pour se familiariser avec internet, le Centre Communal 
d’Action Sociale de Pont-Château propose aux seniors (60 ans 
et +) des ateliers par groupe de 8 personnes. L’inscription aux 
10 séances de 2h00 coûte 20 euros et s’effectue au service 
CCAS en mairie. Toutes les séances ont lieu au Chalet de Coët 
Roz en salle des artistes et sont animées par ESPACEA. 

 Sylvie Morand, adjointe aux affaires sociales 
« En 2023, 7 personnes ont participé aux ateliers numériques organisés 
par le CCAS et encadrés par ESPACEA. Sur l’année, 10 séances de 2h 
ont été suivies par le groupe afin d’apprendre les bases informatiques 
pour continuer d’être autonome au niveau administratif, mais aussi 
pour le lien social : apprendre à se servir d’une tablette, c’est pour 
certains pouvoir continuer de converser avec sa famille ou ses amis. 
Nous sommes ravis que ce service soit reconduit en 2024 ! » 

PASSERELLE N° 20 • ÉTÉ 2024 5



TZCLD
Pactes,  Espacea et 
E s a t c o  é t a i e n t 

présents pour accueillir la caravane du 
Tour de France du Plein Emploi Solidaire 
le mercredi 3 avril. Nous sommes dans 
une période stratégique pour l’avenir de 
l’emploi aidé en France. Patrick Valentin, 
philosophe du travail et entrepreneur 
social, est à l’origine de l’expérimentation 
Territoire Zéro Chômeur de Longue 

Le Tour de France du Plein Emploi Solidaire 
fait escale à Pont-Château !

Durée  : «Le but de toutes personnes ici 
présentes est commun, lutter par l’emploi 
cofinancé contre la privation d’emploi.»
Un objectif qui se voit menacé par la 
volonté de l’État d’économiser les verse-
ments actuels d’aide au poste pour aider 
les entreprises à accueillir de nouveaux 
salariés privés d’emploi. 
Le Tour de France du Plein Emploi 
Solidaire fait donc escale à Pont-Château 

pour parler du coût de ce retour à l’emploi 
pour toutes ces personnes concernées par 
les établissements tels que Pactes, Esatco 
ou encore Espacea : l’idée est de pouvoir 
s’adresser au gouvernement, avec l’objec-
tif de faire voter une loi pour la protec-
tion du droit à l’emploi ! Au cours de la 
démarche, un calcul des coûts a été effec-
tué dans le but de démontrer l’impact plus 
que positif du dispositif face au final faible 

Danielle Cornet 
 « C’est plus valorisant de recevoir 
un salaire qu’une allocation, nous 

sommes très heureux d’être un 
maillon de cette chaîne » Danielle 
Cornet, maire de Pont-Château et 

conseillère départementale. 

UNE OPÉRATION PROGRAMMÉE D’AMÉLIORATION 
DE L’HABITAT (OPAH) SUR LE TERRITOIRE  
DE LA COMMUNAUTÉ DE  COMMUNES

BIENTÔT DE L’OMBRE ALLÉE DU BRIVET

TRAVAUX Le parking accueillant les commerçants du marché se verra 
transformé par la construction d’ombrières. L’objectif est de créer 

de l’ombre dans cet endroit ouvert, de protéger les commerçants du marché et leur 
clientèle, et d’abriter des manifestations. Ces ombrières sont équipées de panneaux 
photovoltaïques et font une dimension totale de 44 mètres de long et de 22 mètres 
de large. La hauteur sous les ombrières sera au minimum de 3 mètres et au maximum 
de 4,80 mètres. Vous profiterez bientôt d’une promenade ombragée et bordée de 
bancs, agréable pour la saison estivale !

LOGEMENT
La Communauté de 
Communes du Pays de 

Pont-Château / Saint-Gildas-des-Bois se 
lance dans la mise en œuvre d’une OPAH. 
L’objectif est d’encourager les ménages et 
les propriétaires à rénover leur bâti ancien 
pour lutter contre la précarité énergétique, 
les habitats dégradés ou encore la vacance 
locative, mais également pour permettre 
le maintien à domicile avec des travaux 
pour l’autonomie de la personne. Après un 
premier contact, une étude de dossier et 
une visite de l’habitat, l’association accom-
pagnera le demandeur dans les démarches 
d’aides à la rénovation et dans la finalisa-
tion du projet.
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Le Tour de France du Plein Emploi Solidaire 
fait escale à Pont-Château !

LA GRANDE LESSIVE© :  
DEUXIÈME TOURNÉE À PONT-CHÂTEAU

ENFANCE
Vous avez 
peut-être 

remarqué l’œuvre collective de La 
Grande Lessive© à Pont-Château ! 
Créée par les classes de PS7 et 
GS2 de l’école Charles Perrault, 
les CP de l’école Charlie Chaplin, 
les CM1 C de l’école St Joseph, 
l’EHPAD du Prieuré et de la 
Châtaigneraie, l’atelier 22, le Fil,  
la Médiathèque, les enfants et 
animateurs du pôle vie scolaire 
enfance, cette œuvre d’art 
éphémère et collaborative a 
permis de belles rencontres et des 
échanges intergénérationnels.
L’évènement s’est clôturé, 
ensemble, place Dominique 
David, jeudi 21 mars autour d’une 
animation de bulles géantes avec 
Valentin de Val’enfêtes.

PLAN LOCAL D’URBANISME
Projet d’envergure, la révision du Plan 
Local d’Urbanisme a passé un cap le 21 

février dernier. 280 personnes étaient présentes salle de la Boule d’or pour en 
savoir plus sur l’une des étapes de cette révision : le Projet d’Aménagement et 
de Développement Durable (PADD). Cette phase définit la stratégie de 
développement communal dans une feuille de route simple et accessible à tous. 
Le PADD se veut à l’écoute de l’évolution de la commune, et définit les 
orientations générales en termes d’urbanisme, de protection des espaces 
naturels, agricoles et forestiers, de continuité écologique, de développement 
des énergies renouvelable, d’habitat… Les 280 présents ont donc pu voir 
s’exprimer le cabinet en charge de la révision, accompagné par Danielle Cornet 
et le service urbanisme de la commune. Une étape de plus vers les objectifs 
fixés par la municipalité : conforter Pont-Château comme cœur de bassin de vie, 
prendre soin du vivant, relier, irriguer et partager !

DEUXIÈME RÉUNION PUBLIQUE : 
CAP VERS LE RÈGLEMENT

Charles : 
“J’étais en dehors du 

système et on m’a 
donné la chance 
de retrouver 
un rythme, 
de retrouver 

confiance en moi.”

Julie : 
“C’est tout 

simplement un 
immense bonheur 
de pouvoir 
subvenir aux 
besoins de mes 

enfants. Cet emploi 
m’a sauvé la vie.”

coût supporté par l’État. Si l’État finance 
ces emplois à hauteur de 1 251 000 euros 
à Pont-Château, cela ne représenterait 
finalement que 277 000 après retour des 
charges patronales, autres taxes et l’éco-
nomie moyenne d’une personne passant 
du RSA au SMIC. Une action de plus qui, 
on l’espère, mènera l’expérimentation vers 
une pérennisation !

UNE OPÉRATION PROGRAMMÉE D’AMÉLIORATION 
DE L’HABITAT (OPAH) SUR LE TERRITOIRE  
DE LA COMMUNAUTÉ DE  COMMUNES

Permanences, sur rendez-vous,  à comp-
ter du 04 juin 2024 : 
• •  À Pontchâteau (siège de la CC du Pays 

de Pont-Château St-Gildas - 02 rue des 
Châtaigniers – 44160 Pontchâteau), le  
1er mardi du mois de 10h00 à 12h00

• •  À Saint-Gildas-des-Bois ( CC du Pays 
de Pont-Château St-Gildas – 17 rue des 
Forges – 44530 St-Gildas-des-Bois), le  
3e mardi du mois de 10h00 à 12h00

Avant le démarrage des travaux, les 
propriétaires sont invités à prendre 
contact avec le CDHAT :

  Par téléphone au : 09 71 16 52 42  
Par mail à l’adresse suivante :  
habitat-cc-paysdepontchateau@cdhat.fr 
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expression des elus

La vie collective dépend de nous tous

EUROPE

« Bâtisseurs, pas démolisseurs »

Dans le tourbillon parfois tumultueux du 
monde, il existe des oasis de convivialité 
et de solidarité où la vie s’épanouit 
dans la richesse des liens sociaux. Ces 
lieux ne sont souvent pas très loin de 
nous et dépendent de nous. Le secret 
du bien-vivre ensemble réside dans 
la contribution de chacun. Chaque 
sourire partagé, chaque geste de 
gentillesse, chaque moment de solidarité 
contribue à tisser la toile serrée de notre 
communauté. Pont-Château est un de 
ces endroits où le bien-vivre ensemble est 
non seulement valorisé, mais célébré à 
travers une multitude d’activités estivales.
La Fête de la Musique, événement 
emblématique de notre été, transforme 
chaque année notre centre-ville en une 
scène de liesse et de partage. Lors de 
cette soirée magique, les rues s’animent 
au son des mélodies, les habitants se 
mêlent dans une ambiance chaleureuse 
et festive. C’est un moment où les 
différences s’effacent pour laisser place à 
l’harmonie et à la joie collective.

« Dans tout Français amoureux du football 
sommeille un sélectionneur de l’équipe 
de France, contestant les choix du 
sélectionneur officiel quand l’équipe perd 
et les saluant quand elle gagne. […]

Au mois de juin 2024, nous allons choisir 
les joueurs qui vont nous représenter dans 
l’équipe européenne. L’équipe Europe, 
même en l’état, est la seule formation 
crédible qui semble nous permettre de 
défendre nos chances au niveau mondial, 

Les Mercredis du Brivet, quant à 
eux, sont devenus des rendez-vous 
incontournables pour les amateurs de 
musique. Chaque semaine, ces concerts 
en plein air offrent à notre communauté 
l’occasion de se retrouver, de se détendre 
et de savourer des instants de complicité 
autour d’un verre ou de mets délicieux. 
Ils incarnent à merveille l’esprit de 
convivialité.
Au cœur du Vallons des Butineurs, 
d’autres trésors attendent petits et 
grands. Les animations estivales, telles 
que les extractions de miel, captivent 
l’imagination des enfants et éveillent 
leur curiosité pour la nature qui nous 
entoure. Ces moments de découverte 
renforcent les liens intergénérationnels 
et nourrissent l’amour de notre 
environnement commun.
Mais au-delà de ces événements phares, 
c’est la multitude d’initiatives portées par 
nos associations qui font battre le cœur 
de notre communauté. À travers leurs 
animations et leurs projets, les bénévoles 

où la compétition est de plus en plus 
féroce. Aucun joueur, aussi bon soit-il, 
n’a la moindre chance de se qualifier s’il 
est seul sur le terrain. On ne peut que 
s’interroger sur les motivations de ceux qui 
prêchent le contraire.

Aujourd’hui, les Anglais, dans leur 
majorité, regrettent d’avoir écouté ces 
promesses de jours meilleurs sous un 
radieux soleil souverainiste.

Pour élire nos représentants, nous allons 
tous être un sélectionneur officiel. Dans 
l’isoloir, chance démocratique dont nous 
avons de moins en moins conscience, nous 
serons face à nos responsabilités : choisir 
notre devenir sur l’échiquier mondial, 
choisir un avenir pour nos enfants et les 
moyens pour le défendre.

Si nous envoyons des joueurs qui ne 
voudront pas jouer collectif et feront 
des passes aux adversaires, nous 
sommes certains de sortir perdants. 

tissent des liens précieux, créent des 
souvenirs inoubliables et contribuent à 
forger l’identité de notre commune.
En cette période où les défis sont 
nombreux, il est essentiel de saluer 
le dévouement et l’engagement de 
tous ceux qui œuvrent pour le bien-
être collectif. Aux bénévoles, aux 
organisateurs, aux artisans du lien social, 
nous disons un immense merci pour 
votre générosité, votre créativité et votre 
détermination à faire de Pont-Château 
un lieu où il fait bon vivre pour tous.
Car c’est ensemble, main dans la main, 
que nous construisons notre avenir 
commun. Dans la diversité de nos actions 
et la force de nos valeurs, nous trouvons 
la clé d’un vivre ensemble épanoui et 
solidaire. Pont-Château est un lieu où 
chacun a sa place et où la qualité de 
vie collective dépend du courage et de 
l’engagement de chacun.
L’équipe « Pont-Château avec Vous »

Pas les joueurs, eux toucheront 
toujours leur indemnité. Mais nous tous, 
devenus spectateurs consternés d’une 
débâcle dont nous serons pleinement 
responsables.

L’Europe a le dos large. Certains 
l’accusent de tous nos déboires, alors 
que c’est bien souvent chez nous que 
ça pêche, par une surenchère de zèle 
administratif et répressif neutralisant 
notre compétitivité. L’Europe, qui depuis 
plus de soixante-dix ans nous a permis de 
vivre en paix, n’est pas le renoncement 
aux identités, c’est le formidable projet 
de bâtisseurs éclairés. Elle est aussi 
perfectible qu’elle nous est indispensable 
et mérite une sélection de joueurs à 
l’esprit d’équipe affûté, des bâtisseurs, pas 
des démolisseurs. À nous de choisir, mais 
attention, là ce n’est plus un jeu. »

Michel Joulain, pour le quotidien 
Ouest-France du lundi 4 mars 2024
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grand angle

Bâtir  
pour le sport

Rencontrer, partager, respecter, autant de valeurs inculquées par le biais du sport 
et des bénévoles qui donnent leur temps au service de leur passion. Dans une 
démarche d’accompagnement de ces initiatives, la municipalité s’est engagée 
dans un plan d’investissement pour des équipements de qualité à Pont-Château.
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Depuis 2014, 
de nombreux 
équipements 
sportifs ont vu 
le jour à Pont-
Château. Dans 
cette ville forte 
d’une diversité 
et d’une vitalité 
sportive, la 
municipalité a 
fait le choix de 
l’investissement 
dans du 
matériel et des 
équipements 
sportifs de 
qualité afin de 
permettre aux 
associations 
et à leurs 
adhérents de 
pratiquer dans 
les meilleures 
conditions ! 
Focus sur 
les éléments 
rénovés et 
sortis de terre 
ces dernières 
années…

Les city-stades,  
pour une pratique libre 
en extérieur
Les stades du Pinson à Saint-
Guillaume, du Landas ainsi 
que la salle polyvalente 
de Saint Roch sont tous 
trois équipés de city-stades 
conçus en 2016. À l’heure 
du développement de la 
pratique sportive sans 
restriction, profitez librement 
de ces installations !

Les courts 
de tennis 
extérieurs
3 courts 
de tennis 
extérieurs ont 
été construits 
en 2014 à 
proximité de la 
halle de tennis 
couverte. 

Une salle annexe 
pour le gymnase 
Jean Galfione
Une salle 
multifonction 
a vu le jour en 
2017. Annexe du 
gymnase Jean 
Galfione, la salle 
Roland Loquet sert 
quotidiennement 
pour la pratique 
sportive associative 
et scolaire.

Un local au boulodrome couvert
Après expression des besoins des utilisateurs du Boulodrome,  
un local de convivialité et de rangement a été conçu en 2023.
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2 734 849,58 euros 
investis pour la vie sportive  

à Pont-Château depuis 2014 : 
une dépense expliquée par 
des besoins croissants des 

pont-châtelains à pratiquer en 
association ou en libre-service.  

On compte donc parmi ces 
opérations des créations 

complètes d’équipements,  
des annexes, des 

agrandissements et  
des rénovations. 



grand angle

 « Nous avons sur la commune 4 complexes sportifs :  
3 sur le centre-ville (Quéral, Landas, et Jean Galfione) 
et un sur le bourg de Saint-Guillaume au Pinson. Nous 
avons également le site de Coët Roz permettant 
l’activité physique de pleine nature. Ce sont des 
structures très sollicitées. Notre ligne de conduite est 
tout d’abord de préserver l’existant en le réhabilitant, 
et de compléter les équipements ajustés au besoin 
avec des enjeux qui concilient : un accès PMR pour 
les personnes à mobilité réduites, un mode de gestion 
économe qui préserve les ressources (récupérateur 
d’eau), réduise les dépenses énergétiques, et qui puisse 
produire de l’énergie renouvelable qui participe à 
la couverture des besoins. Les aménagements sont 
également pensés pour répondre à un double usage 
entre vie scolaire et associative, et complémentaire 
au besoin de l’animation locale. Nous avons en effet 
conventionné avec la Ligue Régionale du Sport 
Entreprise en 2020 pour ouvrir nos espaces aux 
salariés des entreprises locales, leur permettant d’avoir 
une activité physique pendant la pause déjeuner. »

LE MOT DE 

Danielle Cornet,
 maire de Pont-Château et 
conseillère départementale 

Surface de jeux enherbée au Pinson
En 2023, un espace en herbe a été mis à disposition de la part 
de la commune pour les entraînements des jeunes footballeurs.

Un terrain synthétique au Landas
Succédant au terrain stabilisé, ce nouveau terrain synthétique 
a été inauguré en 2022. Un avantage considérable pour les 
services techniques en termes d’entretien.

La salle multifonction du gymnase de Quéral
À proximité de l’ancien collège Quéral, la salle 

multifonction a été rénovée et agrandie en 2019 
pour les activités physiques scolaires et associatives. 

La commune a financé l’extension du gymnase avec 
la création d’une salle de gymnastique.

De nombreuses rénovations au gymnase du Landas
Le Landas est le complexe sportif le plus complet de Pont-
Château. Celui-ci a connu de nombreuses rénovations ces 
dernières années : le sol de la salle principale a été changé 
pour renouveler la qualité d’accroche, les éclairages ont été 
remplacés. En ce qui concerne l’extérieur, les menuiseries ont 
été refaites et le ravalement également. La salle parquet a elle 

aussi connu rénovation il y a quelques temps, et le chauffage 
du dojo ainsi que les tapis ont été remplacés. Ces rénovations 
de l’existant sont importantes pour garder l’efficience maximum 
du complexe, mais aussi par souci de transformer plutôt que de 
rebâtir.
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NOUVEAUX VESTIAIRES DU LANDAS :  
3 BÂTIMENTS ET DES CHEMINEMENTS  
VONT VOIR LE JOUR EN 2025

Le sport c’est le partage, un formidable vecteur de lien social associé à des 
valeurs de dépassement de soi. S’entamera pour 2025 un chantier à la hauteur 
des ambitions des différentes parties : une municipalité qui investit sur le sport 
comme moteur du dynamisme de la ville, des associations évoluant dans leurs 
pratiques et dans leurs effectifs, un collège déjà utilisateur des infrastructures 
et un lycée en construction à proximité du Landas qui accueillera 1 200 élèves 
dans sa configuration finale. 

Sortant à l’angle de la salle parquet et du gymnase du Landas, 
le premier bâtiment de cet ensemble contiendra deux locaux de 
rangement pour répondre aux besoins des utilisateurs. Une entrée 
par le gymnase, une entrée par la salle parquet et une entrée par 
l’extérieur compléteront ces espaces pour un total de 83,91 m2 : 31,08 m2 
pour le premier local, 52,83 m2 pour le deuxième. 

Le deuxième bâtiment sera constitué de 4 vestiaires d’environ 28 m2 chacun, de WC, 
mais également de locaux de rangement pour les scolaires et le badminton. Avec 
une surface totale de 207,91 m2, ce bâtiment sera directement relié aux halles de 
tennis et, par un cheminement et des marches, au grand bâtiment des vestiaires  
du terrain de football. 

Pour finir, le dernier bâtiment, au plus proche du terrain synthétique du Landas, sera d’une dimension de 459,07 m2. On y trouvera quatre vestiaires, trois 
vestiaires arbitres, des WC accompagnés de nombreux locaux de rangement, de bureaux, salles etc. Un bar sera également intégré au bâtiment avec un préau.

« Ce nouvel outil sera très apprécié par les 
utilisateurs qui seront les lycéens et collégiens 
durant la journée, et nos associations 
sportives qui en profiteront le soir et le week-
end. Construit avec des matériaux bois et 
béton, l’édifice sera couvert de panneaux 
photovoltaïques ! »

LE MOT DE 

Muriel Mahé, 
7e adjointe en charge 
des sports 
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grand angle

DES ACTIONS POUR LE SPORT POUR TOUS : 
UNE VOLONTÉ POLITIQUE FORTE !

« Nous sommes labellisés ville sportive et Terre de Jeux 2024 depuis 2021 : une double 
reconnaissance de notre engagement en faveur de la pratique sportive qui fait partie de notre 
culture de vivre. 
Une reconnaissance partagée entre la ville et ses partenaires : les clubs, éducateurs ou bénévoles 
accompagnés par le service municipal AVAS (Animation, vie associative et sport) créé en 2018, 
l’énergie et dynamisme de l’OMS (Office Municipal des Sports), l’office cantonal des sports et les 
éducateurs sportifs du Département qui interviennent en appui pour initier aux multisports.
Ce partenariat est une richesse qui contribue à souder les acteurs du sport, et renforce la vie 
locale par les liens qu’il crée. »

LE MOT DE 

Danielle Cornet,
 maire de Pont-Château et conseillère départementale 

Pour compléter les investissements dans les équipements sportifs de la commune, la municipalité 
est aussi à l’origine de la création du Pôle Animations, Vie Associative et Sports (AVAS), qui œuvre 
au quotidien dans l’accompagnement des associations, le suivi des demandes et des projets 
sportifs de la ville.

Les élus de la ville, après 
avoir installé des moyens 
techniques avec le pôle AVAS, 
ont imaginé un évènement 
familial pour la découverte 

des sports nature et de l’environnement : 
Coët Roz S’anime ! Cet évènement, au 
départ organisé au mois d’octobre, s’est 
vu décalé au mois de mai cette année 
avec une animation Terre de Jeux Paris 
2024. Environ 1 800 personnes étaient au 
rendez-vous, dont nos amis de Nassau 
et du maire Manuel Liguori, reçus dans 
les familles pont-châtelaines à l’occasion 
du week-end jumelage, pour une journée 
rythmée par les démonstrations et 
animations en tout genre, dans un cadre 
verdoyant et une ambiance festive.  
À mi-chemin entre sensibilisation à la 
protection de la biodiversité et le sport 
de pleine nature, cet évènement est 
véritablement adapté aux très petits 
comme aux grands ! On y trouve de la 
tyrolienne, des vélos en tous genres, des 
sports collectifs, de combat, du sport 

santé ou encore des sports d’adresse.
Cette année, nous avons eu la chance 
de recevoir le BUS CLUB 2024 des Jeux 
Olympiques et Paralympiques 2024 !  
Ce bus promotionnel des JOP a apporté 
avec lui une exposition, un photomaton, 
des frises historiques, un mur des 
athlètes ligériens, des quiz, des activités 
de réalité virtuelle… Tout pour en savoir 

plus sur le moment historique des JOP 
à Paris. 
Car oui, la commune est depuis 2021 
labellisée « Terre de Jeux 2024 ». Forte de 
son activité sportive associative, et après 
constitution d’un dossier de candidature, 
cette attribution de label est le résultat 
d’un investissement humain et financier 
au service du sport à Pont-Château.
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Rencontre

Qui êtes-vous ?
Nous sommes Margot, Maëlle, Maia, 
Yuna, Analyne et Lou-Ann, nous avons 
12 ans, et c’est notre dernière année en 
tant qu’élues du CME ! Nous sommes 
accompagnées par Eliot, Nathan, Raphaël 
qui n’ont pas pu être là aujourd’hui.

Vous avez été élues en 2022, qu’est-ce 
que ce rôle vous a apporté ?
Ça nous a appris à prendre des décisions, 
et à réfléchir aux conséquences avant 
de lancer des projets. Être élues nous a 
aussi permis de défendre des actions, 
nos idées auprès des autres élèves. Cela 
nous a donné confiance en nous, ce 
n’est pas parce que nous sommes des 
enfants qu’on ne peut pas améliorer la 
ville à notre manière. Souvent les adultes 
préfèrent faire ça entre eux, mais à Pont-
Château on peut quand même apporter 
nos idées.

Comment s’est passée l’élection ?
Les CM1 et CM2 ont voté pour nous 
élire après avoir préparé notre campagne 
électorale, c’était un exercice sympa 
dans une bonne ambiance ! Nous avions 
préparé une grande affiche avec nos 
projets pour la ville et pour nos écoles, 
que nous avons pu débattre devant les 
classes. À la fin de notre affiche, nous 
avions imaginé un slogan et noté  
« votez pour moi ! ».

Quels projets avez-vous menés durant 
vos 2 années ?
Nous avons imaginé et monté une pièce 
de théâtre sur le harcèlement au Carré 
d’argent, bientôt nous irons à la maison 
de retraite pour rencontrer les personnes 
âgées. À la commission Nature et 
Environnement nous avons mis en place 
des carrés jardinés coconstruits avec 
l’Outil en main, et nous réfléchissons à 
d’autres projets pour la fin d’année  

à laisser aux élus à qui il reste une année 
de mandat au Conseil Municipal des 
Enfants. En sport, nous avons organisé 
une rencontre sportive au Landas sur 
le thème des Jeux Olympiques, et nous 
serons là à Coët Roz S’anime pour 
une animation cécifoot et tir à l’arc. 
Nous sommes là nous aussi les jeunes 
pour faire des projets et participer 
au développement de la ville. C’est 
dommage qu’on ne puisse pas continuer 
dans nos prochaines écoles.

Connaissez-vous la définition  
de la citoyenneté ?
C’est que chacun des habitants respecte 
les règles et les autres habitants. On vit 
tous ensemble donc c’est important de 
penser aux autres et de rendre service. 
Même si on ne va pas pouvoir continuer 
au collège, on pourra continuer de 
sensibiliser les gens autour de nous !

Composé de 23 élèves de CM1 et de CM2, le Conseil Municipal des Enfants est une 
instance qui encourage les enfants à s’engager pour, peut-être, commencer leur périple 

dans la vie municipale de leur commune.

CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS
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vie associative

LES STANDS DE VOS COMMERÇANTS ONT DÉMÉNAGÉ

MARCHÉ DES  
PRODUCTEURS

Voilà quelques mois que le 
marché des producteurs 
s’est déplacé aux jardins 
de Nassau. Un déménage-
ment expliqué par l’amé-
nagement en cours de 
l’allée du Brivet. L’asso- 
ciation des Producteurs 
des Trois Rivières a donc 
pris ses marques et conti-
nue de vous proposer tous 
les samedis matin des 
produits de qualité ! 

CITÉ DE QUÉRAL

La richesse du tissu associatif de 
Pont-Château requiert, pour la 
commune, de trouver des espaces 
adéquats pour les activités 
dispensées par ces associations.
La municipalité a engagé la 
rénovation de l’un des bâtiments 
de l’ancienne cité scolaire 
de Quéral pour y loger des 
associations. Les adhérents 
seront donc accueillis dès la 
rentrée et profiterons de salles 
réhabilitées et de rangements.

FORUM DES 
ASSOCIATIONS

Le samedi 31 août,  
les associations pont-
châtelaines vous 
accueillent au Forum 
des Associations 
annuel au Landas ! 
De 9h à 13h, 
déambulez au fil 
des stands pour 
trouver une activité 
associative pour la 
saison 2024/2025.

DES ASSOCIATIONS S’INSTALLERONT SUR LE SITE À LA RENTRÉE

TROUVEZ VOTRE ACTIVITÉ POUR LA SAISON 2024/2025
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REMISE DE PIÈGES POUR LA LUTTE COLLECTIVE 
CONTRE LES FRELONS ASIATIQUES

ENVIRONNEMENT
Après le succès de la 
campagne réalisée 

en 2023, la commune a engagé une nouvelle 
opération de piégeage collectif des frelons 
asiatiques. Pour cela, elle a acquis 15 nouveaux 
pièges sélectifs qu’elle a mis gratuitement à 
disposition de personnes volontaires. 
Le dispositif a pour but de lutter contre les 
frelons asiatiques, de disposer de données 
chiffrées pour permettre une meilleure 
analyse de la situation locale et d’être vecteur 
d’information et de médiation auprès du grand 
public. Le piégeur, indispensable à la mise en 
œuvre de la campagne, est chargé d’installer un 
piège sélectif sur sa propriété et de transmettre 
régulièrement à la Commune le nombre de 
frelons asiatiques capturés. Le 8 mars dernier, les piégeurs ont donc récupéré leur piège en mairie, l’occasion également de 
rencontrer les élus en charge de la commission transition énergétique et environnementale.

Dynamisme et Ambition Collective
Malgré les défis économiques rencontrés en 2023, la commune de Pont-Château démontre une 
stabilité financière et une vision prospective solide pour son développement. Avec une épargne 
nette approchant les 1,4 million d’euros malgré les impacts de l’inflation et le ralentissement des 
transactions immobilières, comme sur le reste du département, qui ont entraîné une baisse des 
recettes pour la commune de 124 000 € par rapport à 2022. L’attractivité de Pont-Château reste 
cependant indéniable, comme en témoigne le nombre important de permis de construire déposés, 
reflétant la confiance des investisseurs et des habitants dans l’avenir de la commune.

BUDGET 2024 La gestion rigoureuse 
mais réaliste des 

finances locales se traduit également par une 
diminution de la dette, plaçant Pont-Château 
en dessous de la moyenne nationale pour 
des communes de taille comparable. Cette 
maîtrise financière s’inscrit dans une vision à 
long terme visant à garantir la pérennité des 
services et des capacités d’investissements 
pour le bien-être collectif.

Pour maintenir le cap sur son déve-
loppement, la municipalité a pris des 
mesures responsables mais nécessaires. 
L’augmentation des taux d’imposition de 
5 % est un choix réfléchi pour garantir la 
continuité des services de qualité et pour 
investir dans l’avenir de la commune. Ces 
fonds sont notamment destinés à financer 
un plan pluriannuel d’investissements 
évalué à 15 millions d’euros sur trois 

ans, en phase avec les besoins réels des 
habitants.
Le budget primitif voté par le conseil 
municipal pour l’année en cours illustre 
cette ambition et cette responsabilité 
financière. Avec des allocations signi-
ficatives pour le fonctionnement et les 
investissements, dont 7,3 millions d’euros 
dédiés aux travaux, la municipalité entend 
répondre aux besoins des habitants tout 

UNE NOUVELLE RÉUNION PUBLIQUE 

MOBILITÉ Participez à la réunion publique sur le thème 
des mobilités douces ! La commune s’est 

lancée, en parallèle de l’action portée par la Communauté de 
communes du Pays de Pont-Château / Saint-Gildas-des-Bois, 
dans la mise en place d’un Schéma Directeur des Modes Actifs 
pour adapter au mieux la ville pour vos déplacements. 

Ce processus vise à planifier des créations, rénovations 
de liaisons piétonnes et cyclables, encourageant ainsi les 
habitants à enfourcher leur vélo ou enfiler leurs baskets pour 
leurs trajets du quotidien !

  Pour en savoir plus, rendez-vous le mardi 17 septembre à 
18h30 au Carré d’argent.
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eCHANGES citoyens

Dynamisme et Ambition Collective

en assurant un développement équilibré 
et harmonieux du territoire. Parmi les 
grands chantiers en cours ou à dévelop-
per en 2024, on retrouve des projets de 

rénovation urbaine tels que la conversion 
des ex-locaux du Trésor Public, rue de 
Cribœuf en maison de santé, la réhabilita-
tion du pôle solidaire allée du Brivet et de 

la salle du Rocher dans le bourg de Saint 
Guillaume, la réalisation de vestiaires 
sportifs au Landas, et d’espaces complé-
mentaires en lien avec l’ouverture future 
du lycée, le renforcement de la base de 
loisirs à Coët Roz, l’aménagement des 
voiries rue Maurice Sambron du giratoire 
de la Grivolais au carrefour des feux trico-
lores (deux sections rue de la Cadivais 
avec l’aménagement d’un rond-point, et 
rue du Chardonneret) et des travaux de 
sécurité dans les villages, ainsi que des 
travaux dans les établissements scolaires 
pour garantir des infrastructures adaptées 
aux besoins éducatifs.
En conclusion, Pont-Château incarne 
une gestion équilibrée et une vision 
ambitieuse pour l’avenir, tout en veil-
lant à préserver l’autonomie financière 
de la commune. Ces efforts conjugués 
visent à offrir des services de qualité qui 
répondent aux besoins diversifiés de ses 
habitants, consolidant ainsi son rôle de 
ville centre, dynamique et solidaire.

JEUNESSE Le dispositif « Argent de poche » 
crée la possibilité pour des 

adolescents (13-17 ans) d’effectuer des petits chantiers 
de proximité participant à l’amélioration de leur cadre 
de vie, à l’occasion des congés scolaires et de recevoir 
en contrepartie une indemnisation. Pour cette grande 
première encadrée par un agent animateur de la 
commune, 4 jeunes ont participé au nettoyage de la 
structure de jeux de la maison de l’enfance et des 
véhicules de la mairie les après-midi du 22 au 24 avril !

PREMIÈRE MISSION « ARGENT DE POCHE »
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INFOS PRATIQUES

ÉTAT-CIVIL

SALLES MUNICIPALES Les parti-
c u l i e r s 

qui souhaitent réserver une salle 

La réservation des salles municipales  
se fait désormais en ligne !

NAISSANCES

Souhaitons la bienvenue à
Juliette NOBLET 03.11.2023

Lyna CORBILLÉ 06.11.2023

Enzo MONTERRAIN 15.11.2023

Mia LOPES VIEIRA  
BERMUDEZ PULIDO 28.11.2023

Timéo LUCAS 29.11.2023

Gaspard CHEVAL 06.12.2023

Léa VIGNOT 08.12.2023

Anna MORICEAU 12.12.2023

Baptiste LAUNAY 13.12.2023

Elouan CHARLOT 13.12.2023

Élyö LEBEAUX RIOU 21.12.2023

Chloé SENG 24.12.2023

Kalie MORANDEAU 02.01.2024

Ayden LE MOIGNO 04.01.2024

Zora SIMON ZERVOS 20.01.2024

Luna HEBERT 24.01.2024

Robin CHEVALIER HUET 25.02.2024

Ayden TUAL 28.02.2024

Tylian VERSTRAËTE 09.03.2024

Lowen BARBIER 09.03.2024

Hortense LEFLOT MINIER 11.03.2024

Ambre BARBIER 28.03.2024

Camille PÉRON 03.04.2024

Hugo MALLEGOL 05.04.2024

Soline LEBÉE 12.04.2024

Emy DESMARS 20.04.2024

PACS

Tous nos vœux de bonheur à
Malo L’HOSTIS  
et Chanael AUBINAIS 19.12.2023

Charlotte BILARD  
et Katia MOREAU 09.01.2024

Bernard DUJARDIN  
et Eloïse PABOIS 05.03.2024

Romain MÉSANGE  
et Julie MÉCHIN 05.03.2024

Jennifer LE FOURN  
et Clément CATREVAUX 19.03.2024

Anaïs LEROUX  
et Thibault EYMARD 26.03.2024

Carole HAMONEAU  
et Geoffrey SOLÉ 23.04.2024

Alexis MÉRIAUD  
et Enola AUBINEAU 23.04.2024

Nicolas COSSAIS et Amélie PLAYS 23.04.2024

Cédric GIRARD et Marie RINEAU 23.04.2024

MARIAGES

Tous nos vœux de bonheur à
Paul GRIMAUD  
et Marion TUDOCE 06.01.2024

Nicolas MEIGNEN  
et Elise VOUHÉ 30.03.2024

DÉCÈS

Nos sincères condoléances  
aux familles et proches de
Michel JOSSE, 75 ans 02.11.2023

Madeleine THOMAS  
Vve PROVOST, 92 ans 04.11.2023

municipale sont invités à faire leur 
démarche en ligne sur le site www.pont-
chateau.fr

La démarche est simple : 
Sur la 1re page du site officiel de la 
commune, cliquez sur l’icône « louer une 
salle » : vous aurez ainsi la possibilité de 
connaître la disponibilité de chaque salle.
Le particulier fait sa demande de réser-
vation, il scanne et joint les justificatifs 
demandés.
Si le dossier est complet un courrier de 
confirmation est envoyé à l’intéressé ainsi 
que la facture correspondante, il peut 
alors procéder au paiement en ligne. En 
cas de pièce manquante, la demande de 
réservation ne sera prise en compte.
Particuliers, vous souhaitez réserver 
une salle municipale pour 2025 :
Les créneaux seront ouverts à partir du 
1er octobre 2024. Exception faite pour les 
mariages, les pont-châtelains auront 
la possibilité de réserver 18 mois à 
l’avance en fonction de la disponibilité 
de la salle. 

  Pour plus de renseignements 
contactez le service réservation  
de salles au 02 40 01 63 00.
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Eliane FONGÉ  
Vve THOUMINE, 91 ans 16.01.2024

Hervé BIVAUD, 60 ans 19.01.2024

Eliane LEFRÈRE  
Née BERCEGEAY, 73 ans 20.01.2024

Lionel BERNARD, 75 ans 21.01.2024

Christian BÉCAVIN, 71 ans 22.01.2024

Maryvonne GUILLÉ  
Vve LANDEL, 90 ans 26.01.2024

Michelle PERRAIS  
Vve GUÉRIN, 86 ans 26.01.2024

Marie-Jeanne LEVÊQUE  
Ép. BIVAUD, 70 ans 27.01.2024

Yvette EON  
Vve BLANDIN, 92 ans 29.01.2024

Denis LEMEIGNEN, 58 ans 04.02.2024

Michelle YVIQUEL  
Vve HAUMONT, 90 ans 05.02.2024

Maria MORAND  
Vve GUILLER, 93 ans 08.02.2024

Jeannine RONEY  
Vve BUCOURT, 95 ans 14.02.2024

Georges SIMON, 88 ans 15.02.2024

Jean-Baptiste CHABOT, 90 ans 17.02.2024

Marcelle JOSSO  
Vve BARBIN, 87 ans 20.02.2024

Joël EVAIN, 69 ans 24.02.2024

Joseph VINCE, 72 ans 01.03.2024

Marie SIMON, 98 ans 05.03.2024

Renée MERCIER  
Vve LE DIAURÉ, 96 ans 07.03.2024

Annette HALGAND  
Vve BIVAUD, 96 ans 10.03.2024

Raymonde DAVID  
Vve MORAND, 86 ans 17.03.2024

Yannick JOUNIER, 70 ans 17.03.2024

Rémy DALIBERT, 84 ans 20.03.2024

Henri FLEURET, 96 ans 31.03.2024

Philippe DURSIN, 68 ans 09.04.2024

Jean Yves BUREAU, 78 ans 16.04.2024

Pascal PONTAC, 55 ans 17.04.2024

Marie AUDUSSEAU  
Vve FILIERE, 76 ans 28.04.2024

Marie-Anne PASQUIER, 91 ans 29.04.2024

Jean LAMOTTE, 91 ans 05.11.2023

Simone DUROS  
Vve PERRAIS, 96 ans 07.11.2023

Lucienne BERNARD  
Vve BOUJON, 100 ans 07.11.2023

Jean RUSSON, 89 ans 12.11.2023

Étienne BILLY, 98 ans 22.11.2023

Maxime MAZAN, 37 ans 26.11.2023

Odile MOYON  
Vve COINTO, 98 ans 12.12.2023

Paul RUTIN, 78 ans 13.12.2023

Francis ROULLAUD, 85 ans 15.12.2023

Marie LUCAS  
Née GUITTON, 87 ans 26.12.2023

Odette MORAND  
Vve NOBLET, 95 ans 30.12.2023

Yves CHEDOTAL, 90 ans 05.01.2024

Jean-Yves RAJALU, 58 ans 05.01.2024

Jean-Paul BARBIN, 73 ans 11.01.2024

Francis LUCAT, 80 ans 12.01.2024

Marcelle COËFFARD  
Vve PROVOST, 91 ans 13.01.2024

JEUNESSE Nous invitons tous les 
jeunes âgés de 16 ans 

à se faire recenser spontanément en 
mairie en vue de participer à la Journée 
Défense et Citoyenneté (JDC) qui se 
déroule à Nantes. La démarche peut se 
faire entre la date d’anniversaire et la fin 
du 3e mois suivant. Les jeunes nés avant 
2008 qui n’ont pas encore fait la démarche 
sont invités à régulariser leur situation.
Le jeune à la possibilité de faire la 
démarche en ligne sur le site officiel de 
la commune www.pontchateau.fr ou de 
se présenter en mairie muni de sa carte 
d’identité et du livret de famille de ses 
parents.
La Journée Défense et Citoyenneté est 
une formalité obligatoire organisée par 
le Ministère des Armées qui permet au 
jeune de se présenter aux concours et 
examens publics (Baccalauréat, permis 
de conduire…). Le recensement permet à 

Journée Défense et Citoyenneté

l’administration d’inviter le jeune usager 
à participer à la Journée Défense et 
Citoyenneté. Lorsque le recensement a 
été effectué à 16 ans, il facilite l’inscrip-
tion d’office sur les listes électorales à 18 
ans. Après le recensement, il est impor-
tant de signaler tout déménagement et 

changement de situation au Bureau du 
Service National à Rennes : csnj-rennes.
contact.fct@intradef.gouv.fr

Pour plus de renseignements contacter 
le service recensement en mairie : 
02 40 01 63 00
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Entrez dans les coulisses d’un spectacle !
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Record de fréquentation pour la 
saison 23/24 ! Les spectateurs 
ont été nombreux cette saison 
à franchir les portes du théâtre 
municipal. La quasi-totalité des 
spectacles de la saison culturelle 
a affiché complet. La confiance 
témoignée et la curiosité à 
venir découvrir des propositions 
artistiques originales font du Carré 
d’argent un lieu de découverte 
et d’ouverture reconnu sur le 
territoire pont-châtelain, et 
au-delà.  ©
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Saison culturelle 24/25 : une saison sans frontières
Préparez-vous à voyager ! 
L’accent a été mis sur les 
cultures d’ailleurs : du bassin 
méditerranéen au Moyen-Orient, 
du Japon aux États-Unis, des 
Caraïbes à La Réunion. Les 
artistes accueillis ont à cœur 
de partager avec vous des 
propositions riches de sens, 
engagées, poétiques et décalées.  

La soirée d’ouverture de la saison 
culturelle est prévue le vendredi 
13 septembre. Ce rendez-vous 
festif sera l’occasion de découvrir 
la saison avant de vous laisser 
envahir par le son des tambours 
et des voix polyphoniques du 
groupe La Mòssa.

La programmation sera en ligne  
fin juin sur www.carredargent.fr 

Pour rester informés, vous 
pouvez vous inscrire à la lettre 
d’informations. La plaquette de 
la saison sera ensuite disponible 
dans les commerces et au Carré 
d’argent. Si vous souhaitez 
la recevoir à votre domicile, 
vous pouvez transmettre 
vos coordonnées au service 
billetterie.

OUVERTURE 
DE LA SAISON

vendredi 13 septembre  
à 20h30

LA MÒSSA

De l’Italie à la Réunion en 
passant par l’Espagne et 
l’Occitanie, les reprises, 
compositions originales et 
réinterprétations des quatre 
chanteuses célèbrent le 
goût de l’autre et du voyage 
comme un art de vivre.

MATIÈRE(S) PREMIÈRE(S)

jeudi 17/10 - 20h30

Après Underdogs la saison 
passée, la chorégraphe Anne 
Nguyen est de retour au Carré 
d’argent avec une nouvelle 
création qui met en lumière 
les danses africaines urbaines, 
peu présentes sur les scènes 
européennes, mais très 
populaires sur les réseaux sociaux 
et adorées toutes générations 
confondues.

NOS COUPS DE CŒUR 
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Entrez dans les coulisses d’un spectacle !

OUVERTURE  
DE LA BILLETTERIE 

Accueil au guichet du Carré d’argent 
Rue du Port du Four

lundi : 10h-13h & mercredi : 10h-12h / 16h-18h
• du 1er au 17 juillet 

• à partir du lundi 26 août
Réservation en ligne : www.carredargent.fr

à partir du 1er juillet
Infos billetterie

02 40 01 61 01 / billetteriecap@pontchateau.fr

Crédit photos : Club photo de Pont-Château / Marc Ginot /  
Patrick Berger / Bealivet photo / Benoit Cambillard /  

B. Peverelli-J. Mignot
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Pour ce faire, l’organisation et la coordination sont 
des points clé pour que tous les spectacles se 
déroulent dans les meilleures conditions afin que les 
spectateurs passent un agréable moment. Pour mieux 
connaître ces instants, nous avons convié le club 
photo de Pont-Château en février dernier pour faire 
un reportage sur les coulisses du concert du chanteur 
Faada Freddy. Cinq photographes ont arpenté les 
espaces pour réaliser des prises de vues des équipes 
artistiques, techniques et administratives dans leur 
travail de préparation de la soirée. Depuis la création de 
l’association en 2022, des liens privilégiés ont été tissés 
et des ateliers photos sont régulièrement proposés aux 
adhérents.

« C’est une superbe opportunité de pouvoir 
s’immerger dans cette enceinte musicale au plus 
proche des artistes et techniciens mais aussi au 
final un véritable challenge photographique pour 
capter et maîtriser l’ambiance lumineuse. »

Jean-Louis Cochin – président du club photo

• 11h • arrivée des équipes techniques
•  14h13 • arrivée des artistes à la gare 

de Pont-Château
•  15h30-18h30 • balances
•  20h30 • concert

Saison culturelle 24/25 : une saison sans frontières

BALLAKÉ SISSOKO & PIERS FACCINI

mardi 18/03 - 20h30

Ballaké Sissoko, maître 
incontestable de la 
kora - majestueux 
instrument à 
cordes d’Afrique de 
l’Ouest - et Piers 
Faccini, talentueux 
songwriter anglo-
italien, réunissent à 
nouveau leurs univers 
poétiques hypersensibles pour un concert d’exception. 

4211 KM

vendredi 15/11 -  
20h30 dès 12 ans

4 211 km, c’est la 
distance qui sépare 
Paris et Téhéran. La 
metteure en scène Aïla 
Navidi, fille de réfugiés 
politiques iraniens, 
a fait de son histoire 
personnelle une fresque familiale bouleversante qui nous 
fait voyager entre la France et l’Iran. Une pièce à succès qui a 
obtenu le Molière 2024 de la révélation féminine et celui de 
la pièce du théâtre privé.

LE MONDE D’APRÈS

mercredi 20/11 - 20h30

Sophia Aram, célèbre humoriste et 
chroniqueuse sur France Inter, revisite 
avec autodérision les travers de notre 
société avec son humour cinglant et nous 
faire réfléchir sur l’absurdité de notre 
époque. Un spectacle à la fois drôle 
et engagé, où personne n’est épargné ! 
Molière 2024 du spectacle d’humour.

©B
en

oi
t C

am
bi

lla
rd

PASSERELLE N° 20 • ÉTÉ 2024 • 21

Théâtre de la Ville de Pont-Château



PONT-CHÂTEAU, VILLE SPORTIVE ? 
LES DÉBUTS MÉMORABLES !

LE JEU DE LA SOULE          D’après A Marchand p 76

Ce jeu du Moyen Âge, peut-être vers 1200, se déroulait à certaines 
fêtes principales d’une paroisse. On y jouait à Pont-Château. Le 
propriétaire de la maison du Paradis devait une SOULE chaque 
année au baron de Pont-Château, pour l’amusement des jeunes 
gens, répartis en deux camps. 
Le seigneur laissait tomber d’un lieu un peu élevé cette SOULE, 
grosse et lourde BOULE, « ballon » de cuir bourré de filasse, de son, 
et de foin, qu’il s’agissait de saisir et d’emporter jusqu’à un endroit 
lointain déterminé. Le jeu durait des heures. Que gagnait-on ?  
Du vin, que l’on avait coutume de donner au camp gagnant. 
On se battait, on s’assommait, on s’enivrait, on se soûlait.
Trop de désordre ! Ce jeu fut interdit par l’évêque de Nantes  
en 1669… Ce qui ne l’empêcha pas de continuer à exister. 
Saviez-vous que c’est l’ancêtre du rugby ?
Une section de RUGBY a existé à l’ASM de 1972 à 1997.   

UN JOUR, UN LIEU

LE MONDE ASSOCIATIF SE STRUCTURE avec 
des BÉNÉVOLES, pour la jeunesse et les loisirs de 
la population.
1899 – Création du CYCLE PONT-CHÂTELAIN, 
mais existence officielle le 1er janvier 1901 jusqu’en 
1905. Président : Comte Arthur Espivent de la 
Villesboisnet. Il donne le terrain pour construire 
le VÉLODROME ; son fils, Antoine, finance sa 
construction avec stand de TIR.
07-10-1905 – Création d’une Société omni-sports, 
l’USP (Union Sportive Pont-Châtelaine). Le 
CYCLISME prédomine.
1906 – Le CROQUET se pratique ainsi que le 
TENNIS qui s’ouvre aux femmes fin 1912.   
1911 – COURSES À PIED
1926 – CROSS CYCLO-PÉDESTRE

Près du pont de chemin de fer, « PISCINE de GRENÉBO » 
au Pré Bossu.
1976 – 1re piscine municipale sur la rive en face.

NATATION : épreuves 100 m brasse, dos, nage libre
50 m débutants - Brevet de natation - Relais 3 x 50 m

1909-1911 puis 1922
USP section FOOTBALL
5 février 1959 soixantenaire de l’USP 
doyenne des sociétés pont-châtelaines. 
Deux présidents illustres « croqués » 
ici par le peintre-caricaturiste André 
Lenormand dit Len, spécialiste du  
« gotha » nantais pour Ouest-France 
pendant 25 ans. Tout le monde n’a pas 
eu ce privilège !
1925-1963 - Émile Ouisse  
1963 - Terrain de football appelé 
« Stade Émile Ouisse » 
1964-1990 – Marcel Fraslin
Arch. USP

1948 – BASKET-BALL USP
Entraînement sur herbe. 
En 1949, ces jeunes filles 
ont toutes un écusson « fait 
main » en tissu rouge brodé 
vert cousu sur leur maillot. 
coll. Marie Magré-Proust

Pour le groupe de l’ASM, 
drapeau avec armoiries  
de la commune. Devise :  
« Un esprit sain dans  
un corps sain ».
1995 - Don du film à HL

27 août 1933 - JEUX D’EAU - WATER-POLO
« Partie très disputée entre le Neptune Club Nantais 
et l’US Pont-Châtelaine. Score final : 7 buts pour les 
Nantais et 5 pour l’USP.
Les nageurs sortirent du « bassin de natation » 
couverts de particules de vase qui, remontant du fond 
de la rivière BRIVET, se collaient à la peau. Ils allèrent 
tous se « rincer » près du pont de chemin de fer où l’eau 
était claire. » Vincent Ségarra

Les années suivantes et jusqu’en 1940, l’USP reçoit 
aussi les clubs de Savenay, les Goélands Nazairiens et 
les Briérons de Saint-Joachim. 

1952-1957 – Section de BOXE de l’USP.
Directeur, Louis Le Noach. Des « GALAS » très appréciés 
étaient organisés dans des salles privées. coll. G Allain

Vers 1948 – MOTO-CROSS 
Organisé par L’ASM, au Pré Bossu, terrain rive gauche 
en bordure du Brivet, entre la rue du Port du Four et le 
cimetière du Prieuré.  coll. J-M Ségarra

Le Boulevard de Gaulle n’existait pas. 

28 juin 1953 – 
Stade Alphonse 
PICHON (ancien 
maire), FESTIVAL 
de GYMNASTIQUE 
4 000 Gymnastes 
et Musiciens, 
hommes de tous 
âges, de 120 
Sociétés, défilent 
et se produisent en 
plein air.

1920 – Création Amicale 
Saint-Martin, ASM. 
Président : Joseph de 
Marcé (maire). 
1936 – Section FOOTBALL.         
1990 – AOSP : Fusion USP-
ASM pour le football.
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DECOUVRIR ET SORTIR

LUNDI 30 SEPTEMBRE 

14h-16h30 au Carré d’argent
CONFÉRENCE 
ALIMENTATION  
SPORT SANTÉ 
Animée par Dr Nadia WIAZZANE 
du Centre de prévention  
Agirc-Arrco.

MARDI 1ER OCTOBRE 

14h-18h à la Salle  
de la Boule d’or
THÉ DANSANT 
GOURMAND
Proposé par la commune,  
animé par Patrice TROCHU.

JEUDI 3 OCTOBRE 

9h30-12h30  
à la Salle de la Boule d’or
LE FORUM PART’ÂGE 
fait son retour en plein cœur de 
la Semaine Bleue ! Retrouvez 
les acteurs qui gravitent autour 
du vieillir dans notre commune, 
profitez des stands d’information 
et des animations proposées  
par les structures.

VENDREDI 4 OCTOBRE
 Cinéma La Bobine
SÉANCE DE CINÉMA 
GRATUITE ! 
Voici ce qui est réservé aux seniors 
qui s’inscriront en mairie pour 
bénéficier d’une place à la Bobine 
le dernier jour de cette semaine 
de fête.

SENIORS

Semaine Bleue : un programme 
spécialement conçu pour les seniors
Du lundi 30 septembre au vendredi 4 octobre, c’est la Semaine Bleue à Pont-Château ! Si vous avez 60 ans ou plus,  
notez les dates dans votre agenda : cette semaine nationale vous est dédiée…

AU PROGRAMME

VALLON DES BUTINEURS

Les animations estivales 
reviennent de plus belle

Le Vallon des Butineurs, écrin de biodiversité, vous 
ouvre ses portes pour de nombreuses animations 
d’été en tout genre : concerts, yoga, découverte 
de la faune et la flore, extractions de miel, 
photographie… Pour tous les goûts et tous les âges ! 

  Plus d’infos sur pontchateau.fr

NOUVEAU – Le parcours Baludik dédié 
au Vallon des Butineurs sera disponible 
tout début juillet : partez à la rencontre 
de personnages du vallon 
et résolvez les énigmes en 
famille !

Le Forum Part’âge.  Cinéma La Bobine.
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